

Rezension bei ibs.it

Internet: <http://www.ibs.it/ser/serrec.asp?em=422622>

Libro – Il buon Dio non esiste - Streminger Gerhard (19-11-2011)

Un testo di vent'anni fa, riproposto dall'editore Aracne, in cui il filosofo austriaco Gerhard Streminger analizza con rigore il problema, da molti studiosi e teologi ritenuto irrisolvibile, della teodicea: cioè della compatibilità della bontà di Dio con l'esistenza del male nel mondo. E l'analisi in questione risulta serrata e appassionata, scandita in diverse argomentazioni, da differenti punti di vista: Streminger assume via via i panni del teista, dello scettico, dell'ateo e dell'agnosticista per confutare le varie tesi sulla giustizia o ingiustizia del Creatore. E antologizza molti e universali pareri letterari e filosofici, da Omero in poi, che suffraghino la sua convinta tesi secondo cui il male impera nel mondo sensibile senza una reale giustificazione. Non ci si è mossi di molto dalla tesi di Epicuro, antica di oltre duemila anni: " Dio vuole, ma non riesce, ad evitare il male? Allora è impotente. E' capace di evitare il male, ma non vuole farlo? Allora è malvagio. Vuole ed è capace di evitarlo? Ma allora, da dove arriva il male?" E' la domanda agostiniana, "unde malum?" che il filosofo ripropone elencando le diverse teodicee che si sono succedute dall'antichità, trovando poi in Leibniz un autorevole portavoce. Streminger approfondisce con competenza tutte le tesi, contestandole tuttavia con notevole vis polemica, e cita Bernard Russell: "L'intera concezione di Dio, che deriva dall'antico dispotismo orientale, è del tutto indegna di uomini liberi..". Ma talvolta si fa prendere la mano dalla volontà di irridere sarcasticamente le religioni rivelate, arrivando ad esprimere pareri superficiali e banali come questo: " Quante sofferenze sarebbero state risparmiate agli uomini, se l'Onnipotente (perlo meno nella figura di Gesù) invece di raccontare parabole sibilline avesse chiaramente rivelato all'umanità, per esempio, come evitare la febbre puerperale, oppure quali malattie vengono trasmesse dalla zanzara anofele, e cosa fare per prevenirle!"

Übersetzung

Es ist dies ein zwanzig Jahre alter Text, veröffentlicht vom Verlag Aracne, in dem der österreichische Philosoph Gerhard Streminger konsequent das von vielen Gelehrten und Theologen als unlösbar betrachtete Problem der Theodizee, das heißt, die Vereinbarkeit von Gottes Güte mit der Existenz des Bösen in der Welt, analysiert.

Diese Analyse ist leidenschaftlich in verschiedene Argumente aus verschiedenen Blickwinkeln aufgeteilt. Streminger nimmt abwechselnd die Rolle des Theisten, des Skeptikers, des Atheisten und des Agnostikers ein, um die verschiedenen Argumente, die für die Gerechtigkeit oder Ungerechtigkeit des Schöpfers sprechen, darzulegen.

Streminger führt viele – von Homer an – universelle, literarische und philosophische Auffassungen an, davon überzeugt, dass dies seine These, dass das Böse in der Welt ohne Rechtfertigung herrscht, bekräftige.

Man hat sich aber nicht weit von den Argumenten entfernt, die Epikur vor mehr als 2000 Jahren vorgebracht hat: „Gott will, aber ist nicht in der Lage, das Böse zu verhindern? Dann ist er ohnmächtig“, und „Ist er in der Lage, das Böse zu verhindern, aber tut es nicht, dann ist er böse. Will und kann er es verhindern? Aber dann stellt sich die Frage, woher das Böse?“

Der Philosoph wirft die Frage des heiligen Augustinus: „Unde malum?“ wieder auf, indem er die verschiedenen Theodizeen, die seit dem Altertum erdacht wurden und danach in Leibniz einen autoritativen Sprecher gefunden haben, auflistet.

Streminger vertieft alle Argumente mit Kompetenz aber er greift sie mit zu viel vis polemica an, und er zitiert Bernard Russell: „Die ganze Vorstellung von Gott stammt von den alten orientalischen Gewaltherrschaften. Es ist eine Vorstellung, die freier Menschen unwürdig ist.“ Manchmal verliert Streminger die Kontrolle, indem er dem Wunsch nachgeht, die Offenbarungsreligionen sarkastisch zu verhöhnen und dabei zu oberflächlichen und trivialen Meinungen wie folgende kommt: „Wie viel wäre Menschen erspart geblieben, hätte der Allmächtige wenigstens in der Gestalt Jesu, anstatt zweideutige Gleichnisse zu erzählen, Menschen informiert, wie Kindbettfieber vermieden werden kann oder welche Krankheiten durch Moskitos übertragen werden und wie man sich davor schützt?“